

• La provincia de Tocopilla  
23/11/1913, p. 1. (Iquique)

IDN 851 N° 85

seguimos con nos  
i paroce acer  
+ cordialidad i  
s naciones. Un  
trato de la no  
tra diplomacia  
i peruanos pa  
rmitirle critica  
señaladamente un  
desarrollo de  
s. nos permite  
sentimiento que  
era de cordiali  
no es sino el re  
creso definitivo  
presionados de  
ro de nuestros  
nos.  
de los terribles  
i eterno fermi  
labor poética  
feria de antaño,  
por la espantosa

tristeza de la no  
tra diplomacia  
i peruanos pa  
rmitirle critica  
señaladamente un  
desarrollo de  
s. nos permite  
sentimiento que  
era de cordiali  
no es sino el re  
creso definitivo  
presionados de  
ro de nuestros  
nos.

de los terribles  
i eterno fermi  
labor poética  
feria de antaño,  
por la espantosa

habitantes de  
n que en lo su  
la vida tal cual  
peruanos orienta  
el sentido de una  
a militar i acop  
que en este si  
toreo la fuer  
regularizan las  
iones.

n van a esta es  
de saludos mala  
nta. Volvimos a  
n el aire, pre  
je obligatorio el  
amidajos a cui  
i desprovistas

sancillería, olvi  
desastres, vol  
chamientos i  
de confraterni  
i mientras ex  
alguna potencia  
aceptar la teoría  
omimos igual  
vecinos, Boli  
vina, etc. Nu  
no aceptó ni  
estas proposi  
suerte i los  
ando se sienta  
amente apoya  
señalaron alia  
ajes con el Pa  
s. vino a hacer  
otro pacifista

desgraciado del  
igandones, este  
entregar al ad  
más territorio  
después de la  
del 79.

famosa era de  
n que hemos  
nos han doble  
la diplomacia  
do han arran  
mores i riqui  
de tierras que  
recuperaremos

lo de espera, cu  
lo nuestros her  
s han envuelto  
actitud conven  
cionación illa

en solo dos! O  
llado arbitraje  
ra todos, hum  
mente o repu  
nosta i aceptar  
la vida infeliz  
a o imponiendo

una política en  
encañada con  
sin, pero si al  
más algo prece  
ta de arreglar  
señador. Colom  
no ya lo hicimos  
nominamiento por  
el aliado del 79.

bos de esos territorios.

## Un monumento en ruinas

### Ecos de la guerra del 79

#### A propósito de un aniversario

Ahora que por la prensa se ha  
contestecado con frases de cari  
ño i veneración hacia los que to  
maron parte en ese episodio gue  
rrero del 19 de Noviembre de  
1879, en las inmediaciones de Dolores, en el que nuestro ejército  
libró la primera batalla campal en  
contra de un poderoso enemigo  
aliado; nos viene al recuerdo una  
visita que hicimos en otra ocasión  
a esos sitios gloriaos para la his  
toria patria.

Llegamos a Dolores por sendos  
particulares i un Domingo despos  
os de conocer en todo su exten  
sión el terreno que fue teatro de  
esa homérica batalla, nos encamin  
amos a pie en compañía de un  
veterano amigo que le cupo la gra  
zia de ser un actor en ella, como  
sargento de un cuerpo de infante  
ria. Jademad por unas laderas que  
suben a través de los diversos cañones  
que forman esa cañada, ibamos  
felices como si nos girara un pa  
rque que tuviere por telón espaci  
osos lunghi i agradables refrescos.  
El sol nos fulminaba, pero con to  
do eso creímos que como chilenos  
debíamos visitar en homenaje ese  
sitio sobre cuya cima soldados  
que existía un monumento a los  
bravos combatientes en esa arco  
de guerra. Esa creencia nos daba  
empuje a alegría en la excusión.—  
Una vez en lo alto de un cerro ap  
rimamos con delicia el airo fresco  
de la pampa que nos venía del  
poniente, i nuestra vista dirigida a  
lo lejos el humo de los incendios  
que estaban apilados hacia la costa  
i que se nos nubrían “San Pedro  
Pabloc” i otros. Por el sur ve  
ían un estrecho cañón no siendo  
posible todavía atravesar las demás  
salitreas que rodean la llanura tor  
rea, i que vimos en seguida que  
nos encaminábamos al punto principal  
del parco San Francisco o Dolores,  
dónde se llevó a cabo la  
mas resuena de la batalla.

Aca, nos decía el veterano, os  
tuvo la caballería nuestra, resguar  
dando la encapuchada i el paso de  
Dolores, mientras tenían lugar el  
duelo en las líneas de combate.  
El Navales i Valparaíso subieron  
por esta quebrada. Allí por en  
medio del cerro asomaron los pri  
meros cuerpos fumando una llanura  
desplegada desde aquella extremad  
edad elevada que está sobre la eff  
icina San Francisco actual hasta ca  
ta donde nos hallamos.—Pero si  
gamos, le dijimos, discurso de re  
conocer este terreno para posotres  
i para todo el que lo visita, como  
un sitio sagrado, de profundo  
respeto.

A medida que andábamos ha  
bíamos inscripciones o letreros de  
piedras, ya con los nombres de un  
Regimiento o una acción especial de  
esa batalla que se quiso rememorar  
así i que el tiempo no ha borrado  
ni. Una decía, “Viva el  
Bulnes”, más allá “Viva Chile”,  
otros. Dos tumbas abiertas i calcinadas  
por el sol se hallaban en un sillo  
en forma de cruz; las miramos i  
respetando esos despojos de la  
muerte que quizás fueron de al  
gun héroe, seguimos silenciosos.

Ya en frente de la llanura opues  
ta hacia Catallito, nos llamó nues  
tro compañero para indicarnos el  
lugar donde estaba la artillería del  
valeroso Salvo, que estaba en in  
minente peligro con sus filas defen

en el vestir.

## ZPORQUE

no visita H. la Exposición  
de excelentes i lindisimas

## Corbatas

### La Española?

sos de jefe a soldados. La opor  
tuna llegada de los compatriotas del  
“Atacama” i del “Cerro Colorado” vi  
biéron a realizar los repetidos  
ataques de los guerrilleros enca  
bado que caían ladera abajo traspas  
adas por los invasores chilenos.  
Esto despierta, que nos hace  
nuestro bien vibrar, nos impulsa  
en ese instante la pronta  
acción para unir i otros signos esa  
caña de armas, i una parada que  
volvemos en ensartados en rueda  
en contraria de tierra, hincos en  
gre i con gritos de determinación a  
los hijos de esas naciones ameri  
canas chilenas, perú boliviana, la  
dere abajo... Recordándome el  
diente Espíritu Salvo, a Juan Mac  
Huay.

Un grito de nuestro compatriota  
que se daba alegría nos sacó de  
este ensimismamiento hacia  
hacia el monumento, obispado  
de nuestro corazón.

Acudimos presurosos para pa  
rar una rodilla en tierra ante un  
testimonio de respeto por los que  
cayeron en esa jornada, i que no  
sólo chilenos sino también peruv  
ianos i bolivianos supieron cumplir  
con su deber. I allí en esa fogosa  
ruina ducimos en santa paz. Fue  
erijido en 1889.

Llegamos i una grande fosa  
nuestra decepción al ver un mu  
numento en ruinas. La verja que  
lo cierra ha sido deshecha, cosa  
quizás adrede. I el mármol de la  
columna está lleno de nombres o  
palabras escritas con lápiz, sin fal  
tendo tampoco representaciones inde  
cuentes que nos causaron verdadera  
indignación. Leímos la inscrip  
ción, decía: “La Patria chilena a  
los combatientes de la batalla de  
Dolores—19 de Noviembre de  
1879.”

“Por qué hice tanto descuido con  
este glorioso monumento” preguntó  
uno. Sencillamente, se nos res  
pondió, porque las autoridades de  
Dolores no se han preocupado  
mucho de su conservación, cuando  
principiamente en el día del anive  
rsario debiera verificar una rom  
ería de los aliados, soldados i pa  
ticipantes que allí vivían, para re  
templar el recuerdo patriótico de  
esta gloria nacional para nuestras  
armas. Por el contrario, en Usta  
ven las indecentes escritas i que  
al autor si lo pillara, dijo el ve  
rtuoso viendo la acción a la palabra,  
le reforzaría el pensamiento.

Sería muy patriótico, dijimos,  
hacer una publicación llamando la  
atención a este descuido pusible e  
inevitable, compromiso que solamen  
te ahora cumplimos i que con